
VERBALE INCONTRO 

PERCORSO DI CO-PROGETTAZIONE PER FRONTEGGIARE LA POVERTA’ EDUCATIVA IN 
VALDINIEVOLE  

ORARIO E SEDE DI SVOLGIMENTO: 

ORE 15,00 PRESSO CENTRO CIVICO “IL FIORE”, CHIESINA UZZANESE IN DATA 10/10/2023 

PARTECIPANTI AL TAVOLO 

Società della Salute Valdinievole: Daniela Peccianti, Simona Pallini, Eomaira Fucci, Tiziana Brizzi 

ISC “R. L. Montalcini”: Cecchi Marina, Marina Pedri, Chiara Borgioli 

Comune di Monsummano terme: Sandra Begliomini 

Ass. Erica Galligani: Catia Pippi, Mauro Farnocchia 

Coop. Selva: Francesca Galeazzi, Daniele Natali 

Coop. Altramente: Elisa Vecchi 

Coop. Arnera: Giacomo Riparbelli 

AICS Pistoia: Diana Matteoni 

CSI Pistoia: Silvia Noci 

Comune Ponte Buggianese: Michela Pallini 

VIDES Montecatini ODV: Enrica Orsani, MariaTeresa Tortora 

IC Don Milani: Antonia SuppaTania Fiaschi, Barbara Simona Pagni 

Fondazione Comunità Pistoiesi: Daniela Gai, Rossano Ciottoli 

Comune di Lamporecchio: Veronica Allori 

Comune di Uzzano: Maranna Cottu 

Comune di Buggiano: Sabrina Antognoli 

Coop. Intrecci: Ermelinda Giusti 

ASD Montelbano Cecina: Fabrizio Falasca 

Comune di Pescia: Luca Guerri 

ICS Caponnetto: Delia Dami 

IC Iozzelli: Fabiola De Paoli 

IC Berni Lamporecchio: Giulia Angela Iozzelli, Enrica Tabani,  

P.A. Croce Verde: Daniele Tronci 

ICS Galilei Pieve a Nievole: Rossella Quirini 



Comune di Pieve a Nievole: Barbara Pollastrini 

Comune di Montecatini Terme: Grazia Lorenzi 

Coop. Incontro: Chiara Malucchi 

Comune di Massa e Cozzile: Laura Bertocci, Francesco Natali 

Comune di Chiesina Uzzanese. Fabio Berti, Lorenzo Vignali 

Ass. Ultimo Teatro: Luca Privitera 

Daniela Peccianti della Società della Salute apre l’incontro informando che il direttore, Stefano 

Lomi, non potrà partecipare perché occupato nella visita in Valdinievole del Ministro per le Disabilità 

Alessandra Locatelli, salutando i presenti, ringraziando tutti coloro che – a vario titolo- hanno 

partecipato al processo di coprogettazione, tra cui Comuni, Istituti Scolastici ed Enti del Terzo 

Settore, oltre al personale della Società della Salute, e al gruppo di coordinamento composto da 

rappresentanti delle cooperative sociali e delle associazioni di volontariato. Ha ripercorso il percorso 

fatto, illustrandolo anche con l’ausilio di slide, focalizzando l’attenzione sull’importanza del processo 

attivato e comunicando che il servizio partirà il 30 ottobre.  

A seguire, Federico Grassi ha ricordato il supporto di Federsanità ANCI Toscana, da lui 

rappresentata, oltre che della Fondazione delle Comunità Pistoiesi e della Scuola Sant’Anna di Pisa 

che ha offerto consulenza su questioni anche specifiche; inoltre ha rappresentato lo sviluppo 

dell’idea progettuale che, attraverso gli incontri e l’elaborazione di schede e la ricerca della 

sostenibilità economica, ha consentito di elaborare una proposta progettuale molto interessante e 

caratterizzata dal valore aggiunto portato dalle attività trasversali che saranno sviluppate su ogni 

scuola (sportello psicologico, sostegno alla genitorialità, mediazione interculturale, supporto allo 

studio per minori con disturbi specifici dell’apprendimento e con bisogni educativi speciali); infine 

ha mostrato i dati sul numero delle pre-iscrizioni arrivate alla data del 3 ottobre scorso. 

 Simona Pallini della Società della Salute presenta il piano economico finanziario che sorregge 

l’impianto pedagogico, educativo, metodologico e procedurale del progetto illustrando dati generali 

inerenti la sostenibilità economica (“entrate-uscite”) e dati relativi al singolo Istituto Scolastico 

Comprensivo e a ciascun plesso nonché afferenti ai vari territori dei Comuni. S. Pallini ha spiegato 

che il dato relativo alla valore del contributo volontario delle famiglie poteva essere solamente 

oggetto di una stima, ha messo al corrente i presenti del cofinanziamento messo a disposizione dal 

Comune di Buggiano ( a fronte dell’ampliamento dell’orario dedicato alle attività pomeridiane)  e di 

quello messo a disposizione dai soggetti del terzo settore, cooperative e associazioni; ha poi 

ricordato come ogni Istituto avrà un’organizzazione referente (con funzioni di coordinamento), tra 

le cooperative sociali Selva, Arnera e Gruppo Incontro, che avranno anche il compito di relazionarsi 

con le altre organizzazioni che saranno impiegate nei vari plessi. 

 S. Pallini ha anche ricordato come non tutte le associazioni che hanno partecipato al processo di 

coprogettazione potranno risultare firmatarie della convenzione che dovrà essere sottoscritta, ma 

potranno farlo solo quelle iscritte al RUNTS, infine ha comunicato che la Società della Salute sta 

predisponendo un modulo in cui saranno indicati i riferimenti per le famiglie che vorranno erogare 

il contributo volontario  quale forma di responsabilizzazione e compartecipazione al buon esito delle 

attività.  



A tal proposito, S. Pallini ricorda che, come già condiviso nei vari incontri con i Comuni e le Scuola, 

tale contributo volontario è ammontante a € 80,00 a quadrimestre, indipendentemente dalla 

frequenza a cinque o a meno giorni alla settimana, in quanto non si tratta di una “tariffa” a cui si 

lega una controprestazione di servizi, ma siamo nell’ambito dell’Amministrazione Condivisa.  

Peccianti invita il sindaco di Chiesina Uzzanese a intervenire per un saluto; Fabio Berti ringrazia i 

presenti per la partecipazione all’incontro e l’impegno nel costruire il progetto illustrato. 

Peccianti invita a parlare i referenti del gruppo di coordinamento che hanno coadiuvato la Società 

della Salute, su mandato dell’intero tavolo di coprogettazione, a condurre gli incontri con le scuole 

e le associazioni e ad affinare il matching tra richieste ed effettive disponibilità, utile a concretizzare 

l’elaborazione della proposta progettuale. 

Interviene Daniele Natali della cooperativa sociale Selva che esprime la difficoltà incontrata nel 

lavoro svolto ma, allo stesso tempo, la convinzione di stare portando avanti un processo veramente 

importante e stimolante. Conclude facendo presente che le prime settimane di attività saranno 

fondamentali per capire se il progetto descritto risponde realmente ai bisogni dei minori, delle 

famiglie e delle scuole.  

Chiara Malucchi della cooperativa sociale Gruppo Incontro riprende quanto già espresso rispetto 

alle difficoltà incontrate e all’importanza dei prossimi passi, che saranno dettati soprattutto dalla 

verifica di quante pre-iscrizioni si trasformeranno in iscrizioni, inoltre sostiene l’importanza della 

piena collaborazione internamente alle scuole, con tutto il personale scolastico, anche per 

condividere il progetto con chi lavora in orario mattutino e non concepirlo come qualcosa di staccato 

e indipendente, a tal fine sarà importante organizzare riunioni e momenti di verifica interni; 

conclude affermando l’interesse a costruire un modello d’intervento comune ed omogeneo per 

tutta la Valdinievole, che abbia strumenti di lavoro utilizzati in tutte le scuole. 

Michela Pallini del Comune di Ponte Buggianese chiede se sono state individuate soluzioni per 

consentire anche ai minori con handicap, ad es. comma 3, di partecipare adeguatamente alle 

attività. 

Peccianti riconosce che il problema è reale e dovrà essere trattato come una questione particolare 

a cui dovrà essere data una risposta concreta, probabilmente aggiungendo operatori. 

Silvia Noci del CSI chiede se la programmazione illustrata ha carattere quadrimestrale o annuale e 

chiede con chi deve parlare nello specifico per capire meglio l’organizzazione delle attività. 

Elisa Vecchi della cooperativa sociale Altramente pone la stessa domanda e chiede, inoltre, se la 

propria organizzazione dovrà lavorare su una sola scuola. 

Malucchi risponde a Elisa Vecchi confermando che, svolgendo loro una delle attività trasversali, 

lavoreranno su tutte le scuole coinvolte. 

Grazia Lorenzi del Comune di Montecatini Terme chiede notizie rispetto alla scuola secondaria di 

cui non ha trovato riferimenti nelle slide e S. Pallini le ricorda che il Comune di Montecatini Terme 

ha deciso di dedicare le attività della coprogettazione alle solo scuole primarie. 

S. Pallini risponde a Silvia Noci ricordandole che la sua associazione ha dato disponibilità per un 

quadrimestre e che, essendo Pescia uno dei Comuni su cui sono presenti il maggior numero di 



associazioni coinvolte nella coprogettazione, l’attività da svolgere in piscina sarà per il primo 

quadrimestre ed è legata alla disponibilità dei genitori di accompagnare e riprendere i figli e le figlie. 

Infine, la informa che la cooperativa referente è Selva. A tal proposito Francesca Galeazzi della 

cooperativa sociale Selva, ha fatto presente che fino a questo incontro non era possibile per loro 

contattare tutte le associazioni per definire il dettaglio delle attività perché la programmazione era 

stata molto variabile, ma conferma che sarà loro cura contattarle e contattare tutte le altre 

organizzazioni che dovranno coordinare nelle varie scuole. 

Grazia Lorenzi chiede allora se Montecatini Terme avrà un’offerta di servizio ridotta dal momento 

che solamente un’associazione del Comune ha partecipato alla manifestazione d’interesse.  

S. Pallini la tranquillizza, informando che le cooperative referenti potranno coinvolgere anche altre 

associazioni del territorio, già portate in parternariato in fase di presentazione della istanza: 

associazioni che però non risulteranno firmatarie della convenzione. 

Quirini Rossella dell’Istituto Galilei di Pieve a Nievole chiede se le attività trasversali potranno essere 

svolte anche nella scuola secondaria, per la quale però non è stata chiesta l’attivazione delle altre 

attività più specifiche. S. Pallini immagina di sì, ma chiede di mandare e-mail per questioni così 

specifiche così che dopo averle ricevute, potrà essere risposto a tutti con una visione organica. 

Peccianti chiede ai referenti della Fondazione delle Comunità Pistoiesi se vogliono intervenire, invito 

raccolto da Daniela Gai che mette l’accento sulla complessità del lavoro portato avanti che non è 

ancora finito, riconoscendo come l’ampiezza del territorio e la numerosità dei soggetti coinvolti 

rende ancora più necessarie azioni di monitoraggio, incontri di verifica e momenti di scambio 

proprio per fare sintesi anche su questioni di carattere metodologico. Il lavoro fatto potrà essere 

trasferito anche oltre la Valdinievole, in tutta la provincia di Pistoia ma non solo. È fondamentale 

acquisire consapevolezza sul processo strutturale di innovazione delle politiche educative portato 

avanti sul territorio della Valdinievole anche al fine di ricerca la sempre maggiore integrazione e 

sinergia con altri progetti e risorse che riconoscano i minori e le famiglie quali soggetti attivi. 

Peccianti ricorda come alcune delle organizzazioni coinvolte nella coprogettazione abbiano portato 

in dote opportunità e risorse provenienti da altri interventi, rendendosi disponibili a compartecipare 

allo sviluppo ulteriore del progetto.   

S. Tognoli del Comune di Buggiano chiede se saranno istituiti dei gruppi di coordinamento misti 

Comune-Scuola-Società della Salute per verificare l’andamento delle attività e monitorare 

l’eventuale insorgenza di criticità così da risolverle in corso d’opera. 

S. Pallini afferma che è necessario, se non indispensabile data la complessità del progetto ed anzi 

coglie l’occasione per ringraziare i colleghi delle amministrazioni comunali che hanno collaborato e 

partecipato ai vari incontri e ricorda nuovamente che: 

1. nei prossimi giorni sarà inviata tutta la documentazione presentata e consegnata in via cartacea 

all’incontro odierno oltre ai i moduli di iscrizione con specifica indicazione delle  “coordinate” per 

l’erogazione del contributo volontario da parte delle famiglie sul bilancio SDS 

2.il processo di coprogettazione si concluderà con una Determinazione del Direttore in cui saranno 

approvati i verbali definitivi, la documentazione presentata (compreso le schede di attività per 

singole scuole e Piano Economico Finanziario), bozza di convenzione 



3. l’avvio delle  attività è previsto per il 30 Ottobre p.v.  

Non essendoci ulteriori domande e richieste di spiegazione da parte dei presenti, Peccianti saluta 

ricordando che nell’arco di un paio di giorni, sarà inviata – a cura della SDS - tutta la documentazione 

di cui sopra, saranno dati i tempi per ricevere proposte di modifica, integrazioni ecc e quindi 

riconvocato la sessione finale della co-progettazione in tempo utile a garantire l’avvio dell’attività 

per il 30 ottobre. 

 

Si precisa che il materiale consegnato durante il presente incontro e allegato è il seguente: 

1.Schede attività di tutti gli Istituti comprensivi partecipanti al progetto 

2. Piano Economico Finanziario 

 

L’incontro si conclude alle ore 16,30. 


